

EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 3.

Lunes 3 de junio de 1861.

NÚM. 796.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet 7.

Sale el sol á las 4 horas y 33 minutos.

Pónese á las 7 horas y 23 minutos.

Sale la luna á las 4 h. y 43 m. de la mañana.

Pónese á las 3 h. y 46 m. de la tarde.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.

Un número suelto 6 cuartos.

Anuncios cada linea 3 cuartos.

CORTES.

CONGRESO.

Estracto de la Sesion del 6 de abril de 1861.

Se abre la sesion á las tres menos cuarto, y se aprueba el acta de la anterior.

Se entra en la órden del dia y se lee y aprueba el dictámen de la comision de actas relativo á la del distrito de San Pedro de Barcelona, y queda admitido como diputado el Sr. D. Francisco Permanyer.

Leidos los dictámenes de la comision de casos de reeleccion relativos á los señores diputados Abades, Panchon, Peralta y otros, los retira la comision porque al presentarlos solamente lo ha hecho para cumplir con una resolucion de la mayoría de la comision toda vez que los señores de que se trata ó renunciarán las gracias, ó el cargo de diputados en tiempo oportuno.

Se pone á discusion el dictámen de la mayoría de la comision sobre la construccion de un ferro-carril desde Granollers á San Juan de las Abadesas, cuyo dictámen es que se construya la via y se subvencione por el gobierno.

El Sr. Figuerola, de la comision, impugna un voto particular del Sr. Ugarte, que pide la variacion del trazado. Espone el orador las razones que concurren para que la via se haga como opina la mayoría porque reportará mas beneficios al pais y á los particulares, aunque solo sea por la diferencia de distancias que resultarian de admitirse la idea del Sr. Ugarte, cuyo proyecto alarga la linea, y por consiguiente aumentan los portes, cuando no aumente tambien los gastos de construccion. El señor Figuerola se estiende en otras consideraciones y termina pidiendo al Congreso que se deseche el voto y apruebe el dictámen.

El Sr. Ugarte defiende su voto particular en un largo discurso, encaminado á probar la conveniencia de lo que en él pretenden, y examina, para deducir consecuencias favorables en apoyo de su idea, el sistema de ferro-carriles en algunas naciones extranjeras. Hace después su señoría una larga reseña de las ventajas que han de reportar á los intereses de la marina, el que la linea ferrea vaya á Rosas, para establecer en aquel puerto un depósito de carbones, y termina pidiendo la aprobacion de su voto en sustitucion al dictámen.

Rectifican los señores Figuerola y Ugarte, haciéndolo ambos detenidamente.

El Sr. Madoz presidente de la comision, habla después explicando la causa porque se ha presentado á la discusion en la sesion de ayer el dictámen.

Vuelven á rectificar los señores Figuerola y Ugarte.

El Sr. Paz hace algunas rectificaciones tambien por haber aludido á su señoría el Sr. Madoz.

Se suspende la discusion y el Sr. Forgas anuncia una interpelacion al gobierno sobre

el mal estado de nuestros puertos, contestándole el señor ministro de Fomento que el gobierno señalará dia para que la esplane.

Se levanta la sesion á las siete menos cuarto.

SECCION DE NOTICIAS.

NACIONAL.

Madrid 28 da mayo.

En medio de la profunda calma que reina en la esfera política, empieza á creerse en los círculos mas acreditados que no está lejos una modificacion ministerial. Supónese que esta tendrá lugar á mediados del verano, y se dá como muy probable la salida del ministerio del Sr. D. Saturnino Calderon Collantes, salida que se supone espontánea é hija de la necesidad que tiene el digno ministro de Estado de consagrarse al cuidado de su no completamente restablecida salud. Si llega esto á suceder, asegúrase que como una prueba de que en nada ha desmerecido la confianza de S. M. será agraciado con el *Touison de oro*. Dada esta combinacion, se cree lo mas probable que el Sr. Posada Herrera pase al ministerio de Estado, como tantas veces se ha dicho, y que entre á reemplazarle en Gobernacion el marqués de la Vega de Armijo. Pero todo esto debe coincidir, segun los bien informados, con la creacion del nuevo ministerio de Ultramar, disposicion importante y utilísima, que hasta cierto punto dilata el que se lleven á cabo las otras, porque el Duque de Tetuan tropieza con la dificultad de quien ha de ser la persona á quien se encomiende el nuevo departamento ultramarino. Todos fijan sus ojos en el Sr. Ulloa, persona muy querida del general O'Donnell y que en la actualidad desempeña la direccion de este ramo, lo que parece darle cierto derecho para desempeñar el ministerio. Pero el Sr. Ulloa es demasiado jóven, carece de esa respetabilidad que solo dán los años, y no tiene tampoco la autoridad y la competencia que se requieren para cargo tan especial, y de que solo puede reputarse investidos á los que conocen prácticamente nuestras Antillas por haber vivido en ellas algunos años. El Duque de Tetuan, que sin duda lo reconoce así en su claro talento, lucha indudablemente entre el deseo de no desairar al jóven director de Ultramar y el propósito de colocar al frente del nuevo ministerio una persona de grande prestigio por sus antecedentes y circunstancias.

Esto se dice por quien parece deber estar muy enterado de la verdad; la otra noticia de la salida de los señores Negrete y Corvera y su reemplazo por los señores Mayans y Santa Cruz, aun que acaso mas verosímil, desde luego no es tan fidedigna. El tiempo dirá sin embargo lo que ahora se empeñan las gentes en arrancarle mal de su grado, anticipándose á los sucesos.

Nada nuevo de la cuestion de Marruecos. Anoche esparció la alarma un parte que pu-

blicaba la *Correspondencia* dando por probable la caida del Sultan en la lucha que contra él tenían trabada Soliman apoyado por las kabilas, y Muley-el-Abbas, por el ejército. Extrañome mucho que Muley, que es el gran elemento conservador del imperio, se lanzara así de pronto en la rebelion y desmintiese todos sus antecedentes, pero hoy no me queda duda de que todo esto es una pura fantasía y que nada puede influir esta fábula en el término de las negociaciones que tenemos pendientes. Tampoco es exacta la inmediata venida de los dos personajes moros procedentes de Tánger; el que ha llegado hoy, solo, á Alicante, es un jefe de Estado mayor que es portador de las últimas proposiciones de Muley-el-Abbas. Mañana debe llegar á esta córte.

Un suceso arqueológico-historico ocupa mucho estos dias á los amantes de las glorias españolas. Un honrado labrador, vecino de Guadamur, se presentó pocos dias há en Aranjuez siendo portador de una pequeña corona de oro pendiente de cuatro cadenillas, de un trozo de cruz de oro y prederia, y de algunos otros objetos, reliquias evidentes del ya famoso tesoro de Guanazar, de donde santerou, en mal hora, para el vecino imperio, la corona de Recesvinto y las otras ocho que hoy luce el Museo de Cluny. Aquella pequeña corona y los mencionados fragmentos fueron entregados por el labriego á S. M. la Reina, y como se resistiese á indicar la recompensa que queria por tan notable regalo, S. M. dió al señor Flores secretario de la Intendencia, el encargo de entenderse con él y ver si poseia alguna nueva alhaja de la misma especie. En efecto, el señor Flores pasó á Guadamur, se avistó con el labrador, y el resultado de sus gestiones fué adquirir otra corona de gran valor y algunas otras alhajas que en una segunda visita á S. M. la llevó el labriego. He tenido hoy el gusto de admirar en la secretaria de la Intendencia estas preciosas reliquias de una civilizacion aun imperfectamente atrasada, pero objeto muy preferente de la atencion de arqueólogos é historiadores. La segunda de estas coronas, que es la mas importante, es un precioso modelo de la orfebreria del tiempo de nuestros Favios é Indores, tan encomiado por los antiguos cronistas francos. Semejante en su disposicion á la bella corona de Recesvinto, presenta un grueso aro de dos chapas de oro purísimo, la interior lisa y la exterior elegantemente labrada, formando en sus bordes dos lineas de círculos en que alternan perlas y zafiros, y en su parte media una serie de florones calados en las mismas piedras. De la leyenda que contiene una de las cadenillas, han deducido los señores Amador de los Rios y Madrazo (D. Pedro) que la corona en cuestion perteneció al Rey Sonthila que es una de las figuras mas grandes y mas hermosas del cuadro de los monarcas godos de la primera linea.

La comision de monumentos dará pronto cuenta de este hallazgo, y nos dirá el destino que le reserva; ayer tarde se reunió en Palacio, presidida por el arquitecto don Anibal

Alvarez, para acordar el modo de satisfacer los deseos de S. M. que son que se reproduzcan grabadas joyas tan inestimables, con el correspondiente texto que debe ilustrarlas.

—El Sr. de Salamanca parece ha contratado además de una parte importante de los ferro-carriles de la Italia meridional, la construcción de cierto número de fragatas de guerra para el reino Itálico.

—Un corresponsal de la *Independencia belga* en París, dice que el príncipe Napoleon al pronunciar su discurso en el Senado no quiso atacar á los príncipes de Orleans que viven hoy en el destierro, ni en su honor personal ni en la memoria de sus padres, ni en la política seguida por el reinado de que son representantes. El mejor día va á hacernos creer el tal corresponsal, que el príncipe Napoleon no habló en el Senado.

—En París acaba de aparecer un folleto, con el extravagante título de *Los curas casaderos*, folleto que completa el ridículo proyecto de la iglesia nacional, preconizada por Cayla. El autor del nuevo folleto pretende demostrar, que ni el Evangelio ni los cánones admitidos en Francia obligan á los sacerdotes al celibato.

—El gobierno francés va á modificar las tarifas de telégrafos. Asegúrase que solo habrá dos precios: de un franco para los despachos que se dirijan al interior de un departamento ó á un departamento limítrofe y el otro de dos francos para los despachos transmitidos de un punto cualquiera de Francia á oro.

Santo Domingo 22 de abril.

Las necesidades de este país, son inmensas; lo primero que se nota es una gran escasez de habitantes, y si una inmigración numerosa no llega, no es posible que se hagan adelantos; puede decirse que algunos pueblos para que fueran algo sería menester construirlos de nuevo, pues no se ve en ellos una sola casa que no sea de guano.

A los que se animen á venir á poblar esta isla, les daré la buena noticia de que los terrenos están poco menos que de balde. Hablando sobre este particular con algunos sujetos principales, tanto en Santo Domingo como aquí, me han asegurado que el general Santana ha dado cuantos se le han pedido sin retribución alguna; pero han sido pocos hasta ahora los colonos que los habían solicitado.

Continúan en el mando las autoridades del país. Se trabaja bastante para proporcionar la posible comodidad á la tropa, pero los elementos escaseaban muchísimo.

El 22 había llegado de Santo Domingo en el «Isabel la Católica» el general de marina Rubalcaba, para enterarse por sí mismo de la situación y necesidades de las tropas.

ESTRANGERO.

París 29 de mayo.

Un parte de la Siria con fecha del 25 por la mañana nos anuncia que acaban de fondear en la bahía de Beyroth las fragatas del vapor *Mogador*, *Cacique*, *Vauban* y *Descartes* de la marina francesa, y la fragata de vapor *Oleg* de la marina rusa que salieron de Tolon algunos días antes que la escuadra.

—Hemos anunciado que nuestra escuadra de las Antillas, del golfo de Méjico y de las costas de América, había sido reforzada con varios buques de guerra, y nos anuncian que el gobierno británico ha adoptado una medida análoga.

Segun un parte de Londres con fecha del 28, el Almirantazgo ha resuelto que la escuadra inglesa de las costas de América, que se compone actualmente de veinte y cuatro buques de guerra, se refuerce hasta formarse de treinta y dos. Cinco de los buques destinados para este objeto deberán partir inmediatamente, y los tres restantes serán designados en los primeros días del mes de junio.

—La agencia *Havas-Bullier* publica los siguientes partes telegráficos:

Londres 28 de mayo.—Roma 26.—Los gastos del gobierno para 1861 quedan cubiertos con la venta del museo Campana.

El general de Goyon ha restituido el dinero secuestrado en la frontera porque se creía destinado á los reaccionarios de los Abruzos.

Londres 28 de mayo.—Nueva-York 18.—La Asamblea legislativa ha votado tres millones de pesos para la guerra y autoriza al gobierno para negociar siete millones. Los banqueros de Boston ofrecen tomar cinco millones del empréstito. El gobierno del Maryland pide tropas para sostener al gobierno federal.

Londres 28 de mayo.—Lord Jhon Russell presenta en la Cámara de los comunes la correspondencia con los Estados Unidos, sobre la separación del Sud.

El bloqueo de cada puerto ha añadido lord Jhon Russell, debe notificarse por el jefe naval americano.

La Inglaterra debe reconocer el bloqueo si se establece con arreglo á las leyes internacionales.

Polonia 29 de mayo.—El lunes y martes hubo choque entre el público y la policía delante de la iglesia de los Carmelitas. Los gendarmes restablecieron el orden. Un bando del gobernador recomienda la tranquilidad y dice que se tomarán medidas severas para conservarla.

Marsella 29 de mayo.—Las noticias de Messina de fecha del 26 dicen que se ha restablecido la tranquilidad. El señor de San Martino ha enviado la orden á las autoridades de la isla de obrar con energía.

El vapor de Constantinopla ha traído 4.150.000 francos.

—Un parte de Constantinopla dice que las noticias de Montenegro son satisfactorias, y que la Servia está en mejores relaciones con la Torgafia.—Inglaterra y Francia han declarado que si llega á turbarse la tranquilidad en Grecia ocupará de comun acuerdo el país.

—Dicen de Marsella que ha salido para Italia una nueva partida de húngaros.

—Escriben de Tolon el 29 de mayo:

«El yacht del príncipe Napoleon toma todas las disposiciones necesarias para estar pronto á hacerse á la mar á la primera señal. Segun las personas mejor informadas, este buque pasará á Marsella para embarcar al príncipe, que saldrá de este último puerto el 4 de junio de madrugada. El mismo día y á la misma hora, la fragata con coraza la *Gloria* saldrá de Tolon llevando á bordo al vice-almirante, prefecto marítimo, que pasará á recibir á S. A. I.

El yacht imperial, durante su permanencia en el Mediterráneo, irá escoltado por la corbeta de vapor la *Reina Hortensia*, que no le dejará hasta Lisboa; desde donde traerá á Francia á la princesa Clotilde, en tanto que el príncipe continuará su viaje.

Se asegura esta mañana, de una manera casi cierta, que el Sultan está gravemente enfermo, y que hasta se espera recibir de un momento á otro la noticia de su muerte.

—Escriben de Marsella con la misma fecha:

«Las noticias de Grecia son graves. El Rey se ha decidido, aunque con sentimiento, á modificar una parte del ministerio. El nuevo mi-

nistro del Interior señor Christopoulos, para por ser del partido bávaro. Su nombramiento no ha debido dejar satisfecha á la población, cuando un parte de Atenas del 28 anuncia que han sido presos varios oficiales superiores y subalternos, y que se han hecho numerosas visitas domiciliarias.

Segun las últimas noticias de las islas Jónicas, continúa reinando allí una viva agitación.»

Marsella 29 de mayo.

En el diario de Palermo, titulado la *Campana della Gancia*, (título tomado del recuerdo de la primera insurrección de Palermo en 1860, cuya primera señal la dió la campana del convento que lleva dicho nombre), se lee lo siguiente:

El lunes 20 de marzo, una partida de rateros con el objeto de aprovecharse del mercado semanal de Catania, intentaron perturbar el orden público. Uno de estos hombres, bandera en mano, empezó á correr por la calle Stesicorea, gritando: ¡Viva la Italia! ¡Mueran todos! La guardia nacional acudió en seguida, detuvo al que llevaba la bandera y restableció la tranquilidad en la ciudad. Me han dicho que este hombre está herido de un sablazo en la cara. Añádese que los alborotadores eran unos 250. Esperamos que el tribunal de Catania sabrá hacer un escarmiento.

Catania 21 de mayo á las cinco de la tarde.—Reina completa tranquilidad. Las primeras diligencias fueron remitidas ayer al tribunal superior, que está en sesión permanente.

A una hora adelantada de la noche han sido conducidos á la cárcel 49 de estos amotinados. Los mas culpables han intentado escapar. La Guardia nacional se ha visto obligada á hacer uso de sus armas, y siete de los mas peligrosos han sido muertos, y los demás han sido conducidos á la cárcel. En la población no se notado empero movimiento alguno.

Hé aquí ahora las noticias que de Nápoles ha traído el correo:

La *Democracia*, periódico garibaldino, se felicita de las noticias que recibe sobre las elecciones municipales de las provincias. En todas partes, dice, ha reinado el mayor orden, y en sentido, hasta ahora, liberal. No podemos decir otro tanto de la capital, donde ha habido intrigas é ilegalidades que para honra de nuestro país no querremos publicar.

El propio periódico se lamenta de ver anunciada cada día la marcha de gran número de garibaldinos para América. «Hubiéramos preferido, dice, que esos valientes recordasen que todavía puede ser útiles á la Italia; pero esto no da muy buena idea del poder del espíritu ministerial entre nosotros. Entonces esos hombres no se verían obligados á tomar resoluciones que son exclusivo efecto de la miseria y del abandono. Triunfais, señores ministeriales; pero en la hora del comun peligro, ¿quién os defenderá de los peligros y de los reaccionarios?»

El cónsul general de Francia en Nápoles, Mr. Saulange Rondin, ha recibido de París la orden de reclamar del nuevo lugarteniente del Rey Victor Manuel el castigo de los soldados que han maltratado ó herido en la cárcel al joven francés llamado Borel ó Borelis. El señor Ronza de San Martino parece que ha prometido hacer juzgar en Consejo de guerra á esos soldados y al oficial que los mandaba. El propio cónsul continúa gestionando para poner en libertad á otros tres franceses presos por denuncias políticas que no parecen bastante justificadas.

Los antecedentes liberales de Mr. Saulange Bodin no permiten acusarle de débil en favor de la reacción. Sus reclamaciones merecen ser oídas.

—En Tydione, en Pensilvania, se estaba perforando un pozo de aceite natural, cuando el liquido comenzó á brotar en proporción de 70

barriles por hora. Sobre el aceite se elevaba una nube de gas infl. mable de 50 á 60 piés ingleses. Procuróse apagar el fuego en las inmediaciones; pero no se consiguió por completo, é inflamándose el gas, la atmósfera se convirtió en una hoguera. El manantial arrojaba un chorro de fuego, que alcanzaba á cien piés de distancia. Aquel torrente destructor se estendia por los campos, y muchísimas personas fueron abrasadas, entre ellas un tal Rousse, dueño del manantial y otros abiertos en las inmediaciones y que le producian mil duros diarios. También se inflamó una porción de pólvora que estaba cerca del pozo. Muchos forasteros que habian acudido á presenciar la perforacion de este, murieron asimismo. A la salida del correo el aceite seguia corriendo en antidad de cien barriles por hora, y el fuego que le devoraba causaba á los dueños de los manantiales pérdidas de 20 á 25,000 duros por día.

—Segun nos escriben de Paris, con fecha 19 del corriente, habian llegado á aquella capital el general Miramon, presidente que ha sido últimamente de la república mejicana, y el Sr. D. M. de la Peña, editor y director del periódico *La Crónica de Nueva-York* que tantos y tan buenos servicios ha prestado á la causa española en América desde su fundacion.—Habian tomado las habitaciones mas espléndidas del Gran Hotel español, situado en el boulevard de Montmartre, núm. 10, debiendo salir muy pronto para Madrid el general Miramon, para quedarse entre nosotros, y el señor Peña para hacer comprender un pensamiento que puede tener alguna influencia en América en bien de España.—El director de *La Crónica de Nueva-York*, pasará despues un mes en Galicia al lado de su familia hasta su regreso á Nueva-York, que será por Francia é Inglaterra.

—Se confirma la noticia que adelantó *La Correspondencia*, de que los haitianos proyectaban anexionarse á otras potencias extranjeras. Por el último vapor de las Antillas han llegado á Lóndres procedentes de Haití, las personas que traen esta comision y se han alojado en uno de los primeros hoteles de Lóndres, en el cual generalmente hospedan príncipes y grandes personajes. En Lóndres se decía que traian la mision de proponer la anexion de la república de Haití á Francia; pero de su detencion en Lóndres deduce un periódico de aquella capital, que harán propuestas al gobierno inglés para anexionarse á Inglaterra, ó cuando menos, ponerse bajo su proteccion.

—Los periódicos de Nueva-York publican un despacho del representante del gobierno de Washington en Paris al presidente Lincoln. Segun este despacho el ministro de negocios extranjeros francés, interpelado por el representante de la Union sobre si Francia reconoceria la confederacion del Sur, respondió que el gobierno del emperador no queria obrar precipitadamente en asunto tan delicado, que veia con profundo pesar la escitacion, pero que los actuales principios de derecho público no le permitirán negarse por mucho tiempo á reconocer un Estado que exista de hecho. Lincoln ha manifestado que está satisfecho de las esplicaciones del Sr. Thouvenel porque él cuidará que el gobierno del Sur, que no existe hoy de derecho, no exista tampoco mucho tiempo de hecho.

—Puede calcularse cuáles habrán sido las demostraciones hechas contra el clero por los patriotas de Milan, sabiendo que la prensa piemontesa las censura. Seria extraño, dice la *Perseveranza*, que la antigua costumbre de obligar á la iglesia á cele-

brar todos los grandes sucesos políticos, abolida por nuestro gobierno movido de un sentimiento liberal, fuese restablecida por la voluntad del pueblo. El gobierno habia declarado en efecto que la fiesta instituida para perpetuar el recuerdo de la unidad italiana era una fiesta política y civil, á la cual no tenia obligacion alguna de asistir el clero.

—Una correspondencia de Roma que publica la *Patrie* dice: «Muchos periódicos extranjeros, obedeciendo á la consigna salida de Turin, anuncian que están de acuerdo Francia y el Piamonte en la cuestion de Roma. La noticia es completamente falsa. Es imposible que Francia y el Piamonte se entiendan en este asunto, porque la primera quiere que en todo caso Roma y el patrimonio de San Pedro permanezca en poder del Papa, y el segundo declara que en el estado en que se hallan lo ánimos en Italia, no puede aceptar esto. Puedo afirmaros del modo mas positivo que el estado de la cuestion es este.»

PARTES TELEGRÁFICAS.

Paris, viernes, 31 de mayo.

Varsovia 21.—El general gobernador, príncipe Gortschakoff, ha fallecido.

Roma.—Se ha mandado cerrar la Academia Filodramática.

BOLSA DE HOY.

3 por 100 francés, 69-50.—4 y 1/2 por 100 id., 96-30.—Interior español, 49 1/8.—Diferida, 43 1/4.

Lóndres.—Consolidados ingleses, 92.—3 por 100 exterior español, 52 1/2.—Diferida, 43 1/2.

Amsterdam.—Interior español, 48 3/4.

Amberes.—Id., id., 49 1/4.

Cotizacion oficial de las Bolsas de Madrid, Paris y Lóndres del dia 31.

Madrid.—3 por 100, 51-55, 60, 55, 60 y 55.

Paris.—3 por 100, 69-35.—4 y 1/2 id., 96-50.—3 p. c. interior español, 49 1/8.—Exterior, 51.—Diferido, 43 1/4.

Lóndres.—Consolidadas, 91 3/8 á 92.

EL CORREO.

Por consecuencia de una orden dictada recientemente por la Superioridad parece que han sido despedidos casi todos los peones camineros que estaban ocupados en las carreteras de esta provincia. La razon que han tenido las oficinas superiores para dictar esta medida es la de que no teniendo los peones camineros otro objeto que el de la conservacion de las carreteras, y no estando concluidas ninguna de las de esta provincia que se hallan á cargo del Estado, no hay necesidad de que se mantenga este crecido personal gravando los fondos públicos.

Esto habrá parecido á la Direccion general, ó á quien sea, una medida lógica y prudente y acertada; pero á nosotros que lo miramos de cerca, y conocemos el estado de los caminos y los

servicios que prestaban los peones, se nos antoja que en breve no quedará una carretera transitible.

Fundase como hemos dicho esta medida en que no hay ninguna carretera terminada, pero como se trata de hechos el único medio de negar la exactitud de este aserto es citando ejemplos que de todos son conocidos. La carretera de Valldemosa, verbigracia, ¿está terminada ó no? No hace diez años que fué construido el trozo que desde *Son Viscos* sube hasta la Cartuja; y lo restante de ella ha ido mejorandose de cada año hasta convertirse la via en una de las mejores de la isla. Bajo este punto de vista es indudable que se halla terminada. Pero se ha dicho despues: no llamemos á esta la carretera de Valldemosa; prolónguesela por Deyá hasta Sóller: elevesela de categoría, dénese mayores dimensiones, hágase un nuevo proyecto...; y este proyecto no ha sido aprobado aun, y la nueva carretera no se halla concluida (ni empezada) y son inútiles los peones porque donde no hay carretera no hay conservacion posible. ¿Verdad que sí? Todo esto será muy lógico, pero nosotros no necesitamos de la lógica para conocer el estado de los caminos. O el de Valldemosa es malo ó es bueno: es así que es uno de los mejores de la isla... ergo quitandosele los peones, abandonándole á su propia suerte, dejando que poco á poco se vaya deteriorando por falta de cuidado habrémos obtenido el singular beneficio de que antes de quedar aprobado el nuevo proyecto se encuentre intransitable por espacio de algunos años.

Lo propio sucederá, Dios mediante, con otros muchos caminos de la provincia y en cambio se habrá quitado el trabajo á un gran número de peones cuyos buenos servicios habian sido premiados en tiempos de menos lógica, y habrán perdido su subsistencia muchas familias honradas y en algunas casetas de peones podrá ponerse un rótulo que diga ESTÁ PARA ALQUILAR.

De nuestro apreciable colega *El Mallorquin* copiamos los siguientes curiosos datos del censo de poblacion de esta provincia.

Uno de los redactores de este periódico que es vocal de la M. I. Junta Provincial del Censo, nos ha facilitado los siguientes curiosos é importantes datos que forman parte del resumen aprobado en sesion del dia 29; procurando facilitarnos los demas, tan luego como se pueda. Al mismo tiempo nos ha manifestado el buen celo del Sr. Fiscal de S. M. en esta Audiencia, que ha asistido de Vice-Presidente en la mayor parte de dichas sesiones por las ocupaciones apremiantes del Sr. Gobernador; como tambien lo muy apreciada que fué la memoria que redactó y leyó el secretario de la espresada I. Junta Provincial para remitir los trabajos ultimados de la general del Reino.

Segun tenemos entendido parece que esta provincia ha sido la segunda de España que ha concluido con mas brevedad los trabajos estadísticos; prueba evidente de la eficaz cooperacion que todos los encargados en dicho ramo han prestado.

En toda la provincia hay:

Eclesiásticos	986
Ejército	6.141
Armada	3.314
Marina mercante	2.382
Catedráticos y profesores	28
Maestros de enseñanza particular	26
Idem de primaria	128
Maestras	475
Niños que van á las escuelas	6.892
Niñas idem	6.530
Saben leer	5.624
Saben escribir	35.514
No saben leer ni escribir	228.656
Servientes	8.767
Artesanos de ambos sexos	19.159
Jornaleros del campo	67.650
Número de cédulas recojidas	61.662

RESÚMEN.

Varones	433.117
Hembras	436.679
Total de habitantes	269.796
De estos hay nacionales	269.330
Y extranjeros	466
Total	269.796

De más de 100 años hay un varón y una hembra.
De 96 á 100 años hay 6 varones y 25 hembras.

Del *Boletín oficial* eclesiástico de esta diócesis, tomamos los párrafos siguientes.

Continuando nuestro Esmo. é Ilmo. Prelado la Santa visita Pastoral la hizo en la villa de Andraitx en los días 17 y 18 de este mes; después de visitada la iglesia parroquial confirmó S. E. I. en la fe de nuestro señor Jesucristo á 455 niños el primer día; y el segundo á 433 niñas de aquel pueblo. El día 19 administró el santo Sacramento de la Confirmación á 110 niños y á 100 niñas de La Raco.

El día 20 después de visitada la iglesia de Capdellá confirmó el mencionado Sacramento á 91 niños y á 73 niñas; partió en seguida para el pueblo de Calviá, donde confirmó á 133 niños y á 144 niñas y regresó por la tarde á esta capital sin la menor novedad.

Salida.—Hoy han salido de esta ciudad para la corte el Sr. Gobernador de la provincia; el general Cotoner; el Sr. Lorenzana, Censejero de Estado y el Sr. Palacios, inspector de ferro-carriles.

Paliza.—Un caballero que venia á Palma en la madrugada de ayer por la carretera de Inca, encontró tendidas junto al camino dos mugeres casi exánimes y con algunas heridas. Prestóles cuantos auxilios le fueron posibles en aquel parage y preguntándoles la causa de encontrarse en aquel estado le manifestaron que hallándose una de ellas en relaciones amorosas con un jóven de un pueblo inmediato, un hermano de este oponia gran resistencia á sus amores; y que habiendo tenido noticia de que ellas se encontraban en el pueblo se les presentó acompañado de varios amigos y entre todos apalearon á entrambas tan barbaramente que las dejaron casi muertas en medio del camino.

Conducidas á la ciudad se dió parte de este suceso á la autoridad correspondiente, la cual de pues de haber instruido las primeras diligencias pasó el expediente al juzgado de primera instancia de Inca. No dudamos que el tribunal aplicará con todo rigor el severo castigo que merecen los que hayan tenido parte en esta escena de inaudito vandalismo.

Viaje.—Hoy ha salido para la corte el Sr. Arquitecto provincial.

Procesion.—La que debe verificar mañana la parroquial de San Nicolás recorrerá las siguientes calles:

Saldrá por la puerta principal, y seguirá por delante la *Recloria*, Mercado, calle de Brondo, Horno del Sto. Cristo, calle de *Santema*, Borne, calle de la Herrería, plaza de S. Eranciseo, Horno *den Flaqnet*, calle de *Parpal*, Plazuela de *S. Nicolauet*, calle de Sto. Domingo, plaza de las Copiñas, calle de las monjas de la Misericordia, de *Cererols*, de S. Miguel, cuesta *den Rata*, Teatro, Mercado, calle *den Palet*, travesía de Danús, cuesta de *Ambrós*, *Pas d' en Quint*, calle de San Nicolás y entrará por dicha puerta principal.

Lo celebramos.—Ha obtenido ya la aprobación del gobernador de esta provincia el reglamento de la guardia municipal que ha formado el Ayuntamiento de Palma.

SECCION COMERCIAL.

Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.

Día 10. de junio.—De Alicante en 5 dias laud Providencia, de 79 ton., pat. Andrés Melis, con 7 mar., trigo y efectos.

Día 2.—De Cullera en 5 dias laud S. Ramon, de 46 ton., pat. José Alberty, con 6 mar., 2 pasajeros, arroz y efectos.

De Argel en 4 dias laud S. José, de 22 toneladas, pat. Guillermo Pajol, con 5 mar., 1 pas. y lastre.

De Areñys en 5 dias laud Jóven Carolina, de 27 ton., pat. Bartolomé Bover, con 4 mar., 1 pas. y obra de barro.

De Barcelona en 13 horas vapor Rey D. Jaime 20. de 352 ton., cap. D. Nicolás Morey, con 25 mar., 95 pas. y bajiá.

De Alicante en 5 dias laud Julieta, de 62 toneladas, pat. Francisco Felany, con 6 mar., trigo y efectos.

De Cullera en 5 dias laud Providencia, de 42 ton., pat. Pablo Ramon Martí, con 5 mar., 1 pasajero, arroz y efectos.

Embarcaciones despachadas.

Día 10. de junio.—Para Argellaud S. Antonio, de 20 ton., pat. Antonio Ferrer, con 4 mar., 1 pas. y frutas.

Para la Habana polacra Columbus, de 180 toneladas, cap. D. Gabriel Giá, con 12 mar., frutos y efectos.

Para Argel laud S. Pablo, de 25 ton., pat. Antonio Simó, con 4 mar., 2 pas. y frutas.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Francisco Caracciolo fundador y Santa Saturnina virgen y mártir.

Cultos.—Para mañana mártir.—En S. Nicolás se celebra la festividad de Corpus, cantando la música á las diez la misa mayor en cuyo ofertorio predicará el M. I. Sr. D. Pedro Vives Pro., canónigo lectoral de la Sta. Iglesia.—A las tres habrá visperas, mañines y laudes y á las cinco de la tarde saldrá de dicha iglesia la solemne procesion de costumbre.

Por todo lo que va sin firma.
El Srio. de la redaccion.—Juan Villalonga.

TEATRO DEL PRINCIPE DE ASTURIAS.

Último abono, funcion 2.^a

Hoy 3 de Junio se volverá á poner en escena, por última vez definitivamente, la aplaudida zarzuela en tres actos, titulada:

Campañone.

Entrada general 2 rs. Al Paraiso 42 c.

A las 8 y 1/2.

ANUNCIOS.

EL VAPOR-CORREO

El Rey Don Jaime II

saldrá para Barcelona el miércoles 5 del actual á las CUATRO de la tarde.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copiñas, núm. 44.

Carruaje.

Se vende una galerita montada sobre muelles, acabada de construir, tanto para poder enganchar una caballería como para dos: dará razon el Maestro José Mut que vive frente la Cuesta de la Catedral.

A los Fumadores.

En el estanco situado en la calle de la Herreria alta núm. 5 se espenden por mayor y menor libritos de fumar de varias calidades entre ellas los tan acreditados, por no dañar al pecho, de la fábrica del Dr. D. Fabian Comas, vulgarmente conocidos con el nombre de *Libritos de la Palma*.

Pérdida.

La persona que hubiese encontrado un brazalete de coral que se extravió el día de Corpus por la tarde, en esta imprenta darán razon de su dueño quien gratificará el hallazgo.

Tienda del optometro.

calle de San Nicolás, núm. 81.

Mr. LASALLE, óptico, muy conocido en esta capital, avisa á este respetable público palmesano que acaba de recibir todos los nuevos sistemas de anteojos é instrumentos de óptica física y matemática, de las mas acreditadas fábricas de Francia, Inglaterra y Alemania. Igualmente se encontrarán anteojos de todas clases desde 1 real hasta 240 reales par, para presbitas y miopes, cataratas operadas y para todos los defectos y enfermedades de la vista con cristales cilíndricos, esféricos periscópicos, bifocales acromáticos de doble vista, mineral de roca y de tinte verde, humo de Inglaterra y azul para la debilidad y conservacion de la vista, de todos números, desde 1 hasta 100; cóncavos, convexos y planos etc.; lentes de mano y de sobrenariz con uno y dos cristales, de última moda y de la mejor comodidad posibles ademas hay un grande y lujoso surtido de gemelos para teatro llamados imperiales, reales, marinas, á la duquesa y á la victoria, desde el infimo precio de 32 reales hasta 400 rs. uno.

Se avisa que se componen todos los objetos relativos á óptica.

La mejor garantía que puedo ofrecer de mis artículos es la grande confianza que me ha dispensado siempre el respetable público palmesano.

Tienda de Hojalateria.

Calle de la Capelleria núm. 22
frente la calle *d'en Rabi*.

En dicha tienda se hacen toda clase de composuras de lámparas, quinqués, etc. y las que son para gas portátil se arreglan para aceite y vice-versa.

Tambien se alquilan baños y estufas todo á precios muy arreglados, y se trabajan toda clase de piezas de hoja de lata y zinc.

Editor responsable.—D. Francisco Roselló y Frau.

PALMA.

IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA
Cerca del Correo.

P. O. D.?
Juan Villalonga